

EDITORIAL

El número que el lector tiene en sus manos está dedicado a la arqueología, importante especialidad que se desarrolla en nuestro Centro, y de la que hemos recibido muchos artículos en la materia.

Generalmente muchos de los trabajos de los arqueólogos responden a denuncias de hallazgos fortuitos o afectaciones al patrimonio cultural, la mayoría de las veces los resultados de estos trabajos quedan en informes técnicos que no tienen difusión entre un amplio público. Este número especial de arqueología nos permite acercarnos a los trabajos de rescate del patrimonio prehispánico, en trabajos de emergencia, pero también ofrecemos trabajos que son productos de investigaciones de carácter permanente.

Encontrarán tres artículos que nos muestran lo que hace el INAH y sus arqueólogos cuando hay daños al Patrimonio y tienen que salir al rescate del mismo y de la información que se encuentra en su contexto, o cómo al recibir una denuncia de hallazgo de piezas arqueológicas, especialistas como Carmen Rodríguez y Ponciano Ortiz hacen un rescate en La Gloria, municipio de Hueyapan de Ocampo, encontrando entierros con ofrendas en el solar de una familia; en Xoloxtla, Luz del Carmen Gutiérrez, Francisco J. Andrade y Lino Espinoza hacen un rescate al presentarse una denuncia de la sociedad civil por la afectación a contextos arqueológicos al construir una unidad habitacional y un salón de usos múltiples; finalmente Lourdes Hernández hace un rescate en Cerro de los Monos, municipio de San Juan Evangelista, en donde la apertura de un camino para la colocación de una Torre de Transmisión de la paraestatal CFE, afectó una porción del desplante de una estructura prehispánica que formaba parte de una plaza abierta del sitio.

Presentamos los avances de otras investigaciones arqueológicas como la de Ana Ma. Álvarez y Gianfranco Cassiano que nos dan cuenta del poblamiento cazador-recolector de Veracruz y noreste de Hidalgo, específicamente en los municipios de Metztitlan, San Agustín Mezquititlan, Zacualtipan y Huayacocotla; Jaime Cortés nos brinda un panorama del deterioro de los sitios arqueológicos del centro-norte de Veracruz, haciendo un recorrido por los más importantes; José Antonio Contreras, Lucina Martínez y Francisco J. Andrade nos llevan de la mano hacia el conocimiento de la historia prehispánica de la ciudad de Xalapa y abren la discusión sobre si se fundó o no con

los cuatro barrios ancestrales mencionados por algunos autores. “Las patas de venado de Campo Viejo, municipio de Coatepec, Ver.”, de Lino Espinoza, Francisco J. Andrade y Ricardo Basurto toman su nombre de ciertos bloques de piedra volcánica con cavidades de forma elipsoidal que asemejan las huellas de este animal y que los antiguos habitantes utilizaban en sus ceremonias; Eloy Castellanos nos habla de la presencia del caballero águila en Cempoala en una época en la que los cempoaltecas estaban dominados por los mexicas.

Desde la perspectiva de la Arqueología histórica presentamos cuatro trabajos, el primero de Luis Heredia y Sergio Tejeda sobre el sitio Tonalá-Gavilán Norte, en el límite con el estado de Tabasco, donde habitaron pueblos de filiación olmeca; el trabajo de Laura Carrillo y Nahúm Noguera es una reflexión sobre la legislación del patrimonio cultural subacuático, con dos ejemplos: El Parque Nacional del Sistema Arrecifal Veracruzano y la Reserva de la Biósfera de Banco Chinchoro; Judith Hernández nos transporta al Veracruz antiguo, cómo se fue poblando, cuáles eran las costumbres, las condiciones insalubres, las construcciones militares, etc.; y cierra este bloque Omar Ruiz Gordillo con el artículo: “Sin fronteras culturales, de lo prehispánico al siglo XVI”, una narración sobre Misantla y el código del mismo nombre.

Apesar de que las circunstancias nos han impedido mantener la periodicidad de nuestra publicación, indudablemente hemos crecido en número de páginas y contenidos, pero sobre todo en credibilidad, en la confianza que le inspiramos a los autores de que sus artículos serán publicados en nuestra revista, lo cual hace posible que a esta editorial lleguen cada vez más artículos de los especialistas del INAH y de colaboradores externos.

Para el lector que nos identifica y solicita los nuevos números, estas son buenas noticias, ya que, esperamos, no habrá más interrupciones en la publicación semestral. Este año ha sido fructífero puesto que presentamos en el mes de julio el número seis, y en el último trimestre, además de éste, los números ocho y nueve están listos para ser publicados, lo cual nos permitirá abatir el retraso en la programación.

Con una sección de reseñas bibliográficas, dejamos a Ollin en buenas manos, esperando como siempre sus comentarios y sugerencias para hacer un mejor trabajo.

Los editores



DEL ARCHIVO FOTOGRÁFICO DEL CENTRO INAH VERACRUZ.



Arq[ui]ta. Patricia Castillo Peña, actual Delegada del Centro INAH Veracruz, excavando en Vega de la Peña. 1993
Foto: Ignacio Montes.